

688.347



Don Juvenal Hernández Jaque, ilustre educador, ex gran rector de la Universidad de Chile en el 16º aniversario de su fallecimiento

Luis Flores Sierra.
Ex vicepresidente de la Sociedad de Historia y Geografía de Talca.

VII- ALGUNAS CONCEPCIONES FUNDAMENTALES DEFENDIDAS POR DON JUVENAL.

Con mucha sabiduría nos habla el filósofo español José Ortega y Gasset en su obra "Ideas y Creencias". Nos dice que "cuando se quiere entender a un hombre, la vida de un hombre, procuramos ante todo averiguar cuáles son sus ideas" -y agrega el pensador-: "Cómo no van a influir en la existencia de una persona sus ideas de su tiempo?. No hay vida humana que no esté desde luego constituida por ciertas creencias básicas. A estas ideas básicas Ortega les llama ideas-creencias, que no son pensamientos que tenemos, no son ocurrencias, no son razonamientos. Son creencias que constituyen el continente de nuestra vida, pero no el contenido. No son ideas que tenemos, sino ideas que somos porque son ideas radicalísimas, que se confunden para nosotros con la realidad misma - son nuestro mundo y nuestro ser- pierden por lo

tanto, el carácter de ideas y de pensamientos nuestros. Distinto es el rol que juegan las Ideas-ocurrencias, que "son las que nosotros producimos, las sostendemos, las discutimos, las propagamos -nos expresa admirablemente Ortega y Gasset- combatimos en su pro, y hasta somos capaces de morir por ellas" (recordemos a los mártires, a los héroes.). Hechas estas aclaraciones previas entre ideas-creencias e ideas-ocurrencias, intentaremos con humildad a algunas concepciones que don Juvenal Hernández Jaque produjo, sostuvo, propagó y luchó durante toda su vida.

CONCEPCION UNIVERSITARIA DE DON JUVENAL HERNANDEZ JAQUE

El gran maestro a través de largos cincuenta años ejerció la cátedra, participó en congresos, charlas, ejerció la rectoría de la Universidad de Chile por más de veinte años, fue desarrollando su doctrina en materia de estudios universitarios. Lo que es muy im-

portante, su pensamiento fue objetivado, materializado en realidades notables como las que hemos expuesto en las páginas del Diario "EL CENTRO". La naturaleza de este trabajo-un propósito periodístico-no permite exhibir la profundidad de las conceptualizaciones del ex gran rector. Sin embargo, intentaremos dar a conocer aspectos modulares de su doctrina. Don Juvenal en su memoria presentada al extirarse su cuarto período como rector de la Universidad de Chile el 26 de septiembre de 1953, expone tópicos fundamentales acerca de la función universitaria. El maestro nos dice: "...la práctica de los hechos ayuda a reducir los escollos, impeniendo a maestros y alumnos a buscar en la penumbra de las posibilidades actuales, nuevas luces que ayuden a realizar en la universidad un esfuerzo cada vez mayor para encontrar esa ecuación ambicionada que dé a la nación ciudadanos que hagan coincidir su propio destino y el interés de la colectividad". Agrega: "Esta casa, ahora centena-

ria, desde los días de Bello ha sido incansable en sus afanes de perfeccionarse. En su atmósfera, el espíritu de la raza quiso guardar incólume la fe y la constancia de su generador. Forjáronse aquí los sabios legisladores y gobernantes de la República; la ciencia balbuciente de los primeros años de nuestra libertad civil aprendió en estas aulas las garantías del método y los beneficios de la cultura occidental. La sociedad humana de hoy, es un tren en marcha vertiginosa, y los estudios meramente profesionales y humanísticos no satisfacen los anhelos de la época. La universidad del siglo XX tiende a preocuparse de las múltiples cuestiones de la vida social que hoy enfoca potentísimos reflectores, la afiebrada curiosidad de los hombres. En este continuo afán de progreso, nunca realizado por completo, la universidad y el país fueron siempre de la mano, marcando la avanzada con sus juventudes y sus doctos conductores, ya que ella es el natural sitio del pensamiento que precede a la acción y la dirige".

Don Juvenal Hernández Jaque, ilustre ecuador. [artículo] Luis Flores Sierra.

AUTORÍA

Flores Sierra, Luis

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Juvenal Hernández Jaque, ilustre ecuador. [artículo] Luis Flores Sierra. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa